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Аннотация 
В обзоре систематизированы современные методы оценки направленной эффективности дерматоло-
гических средств индивидуальной защиты (ДСИЗ) очищающего и защитного типов, представленные в 
международных и российских нормативных документах и научной литературе. Актуальность работы 
обусловлена широким использованием ДСИЗ в рабочих зонах для защиты кожи персонала от профес-
сиональных вредных факторов и необходимостью подтверждения их заявленных свойств в рамках 
требований технического регламента ТР ТС 019/2011. 

Проанализированы существующие подходы к оценке очищающего действия, включая методы с 
использованием добровольцев (in vivo), моделей кожи (in vitro), а также инструментальные техники 
(себуметрия, спектрофотометрия, колориметрия, визуальная оценка). Особое внимание уделено методикам 
для средств гигиенического ухода, снятия макияжа и удаления промышленных загрязнений. 

В части оценки защитного действия рассмотрены методы, основанные на определении прони-
цаемости плёнки крема для агрессивных сред (кислот, щелочей, ионов металлов, красителей, органических 
растворителей) с использованием индикаторных систем, а также инструментальные неинвазивные методы 
оценки состояния кожи (измерение индекса трансэпидермальной потери воды (ТЭПВ), индекса эритемы, 
ёмкостного сопротивления и т.д.). Подчёркнута важность реологических и текстурных характеристик 
композиций для формирования стабильной защитной плёнки. 

Детально описана российская нормативная база (ГОСТ Р 12.4.303-2018, ГОСТ Р 12.4.302-2018, ГОСТ 
Р 12.4.305-2021, ГОСТ Р 12.4.323-2024), устанавливающая стандартизированные методы испытаний и 
критерии эффективности для ДСИЗ различного типа. Отмечена вариабельность международных подходов 
к регулированию ДСИЗ (ЕС, США) и сложности стандартизации методов по причине различий в моделях, 
показателях и условиях тестирования. 

Сделан вывод о необходимости гармонизации отечественных и международных стандартов, разработки 
новых модельных систем, адекватно имитирующих кожу, и внедрения комплексных подходов для оценки 
эффективности ДСИЗ в условиях, максимально приближенных к реальной эксплуатации. 
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Abstract 
This review systematizes modern methods for assessing the directed efficiency of dermatological personal 
protective equipment (DPPE) of cleansing and protective types, as presented in international and Russian 
regulatory documents and scientific literature. The relevance of this work is driven by the widespread use of 
DPPE in workplaces to protect workers' skin from occupational hazards and the necessity to confirm their 
claimed properties in accordance with the requirements of the Technical Regulation TR CU 019/2011. 

Existing approaches for evaluating cleansing efficacy are analyzed, including methods involving 
volunteers (in vivo), skin models (in vitro), and instrumental techniques (sebumetry, spectrophotometry, 
colorimetry, visual assessment). Particular attention is paid to methodologies for skin hygiene products, makeup 
removers, and industrial soil removers. 
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Regarding the assessment of protective action, methods based on determining the permeability of the 
cream film to aggressive agents (acids, alkalis, metal ions, dyes, organic solvents) using indicator systems are 
reviewed, along with instrumental non-invasive methods for evaluating skin condition (measurement of the 
transepidermal water loss (TEWL) index, erythema index, capacitance, etc.). The importance of rheological and 
textural characteristics of the formulations for forming a stable protective film is emphasized. 

The Russian regulatory framework (GOST R 12.4.303-2018, GOST R 12.4.302-2018, GOST R 12.4.305-
2021, GOST R 12.4.323-2024), which establishes standardized test methods and efficacy criteria for various 
types of DPPE, is described in detail. The variability in international approaches to DPPE regulation (EU, USA) 
and the challenges in standardizing methods due to differences in models, parameters, and testing conditions 
are noted. 

The conclusion highlights the need for harmonization of local standards and international ones, the 
development of new model systems that adequately imitate skin, and the implementation of comprehensive 
approaches for assessing DPPE efficacy under conditions that closely mimic real-world use. 


